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EDITORIAL

El Frente Amplio está en el cuarto
período de Gobierno que los
montevideanos le otorgaron
mediante su voto democrático y
republicano.
Vale decir que todos, los hayamos
votado o no, debemos sentirnos
representados por la actual
Intendente Ana Olivera, dirigente
del Partido Comunista que en su
acto de proclamación nos
anunció que garantizaba el
dominio equilibrado del poder, con
ello el respeto por la minorías, y a
partir de ahí un enfoque más plural
y ajustado al sentimiento
ciudadano que les quitó varios
puntos respecto del gobierno
anterior.
Aquél mensaje que la ciudadanía
le envió a la Intendenta Olivera en
los mismos comicios de los que
resultó electa, debería hoy más
que nunca antes marcar su
accionar, su expresión hacia la
gente y, por que no, su insinuada
habilidad para el manejo de una
ciudadanía que la empezó a mirar
con cierto recelo al ver basuras
en las calles y basureros
agresivos contra otros basureros
que pretenden trabajar en contra
de una posición gremial más del
Partido Comunista de los veinte

del siglo pasado, que de la primera
década del siglo XXI.
El  lunes 22 con los contendores
céntricos llenos de basura, Olivera
pidió a la población no sacar la
basura a las calles, colaborar con
la Intendencia, la que, por otra
parte, adelantó que aplicará las
multas sancionatorias a la empresa
contratista por no cumplir con sus
obligaciones.
Vamos para 20 años de Gobiernos
del Frente Amplio; vamos rumbo a
la reedición de una forma o estilo
de hacer las cosas estrechamente
ligado al “problema” y nunca a la
“solución”. Ya no se tiene un
Gobierno de otro pelo político a
quien echarle la culpa por la
“herencia maldita”; actualmente
Olivera hereda a Arana, éste se
heredó a sí mismo y en su primera
experiencia gubernativa todo se
inició en el jolgorio de mediados de
la década de los años noventa
cuando Tabaré Vázquez asumió la
conducción del Palacio de Ladrillo.
La cuestión es que poco ha
cambiado rumbo a los veinte años
de Gobierno: sabemos que los
Casinos siguen perdiendo dinero
en la única versión mundial donde
el azar sólo hace perder al Estado;
somos concientes que las obras se

ven relegadas por la
inaplicabilidad de más presión
fiscal sobre los contribuyentes
de la ciudad capital del país;
seguimos viendo transitar a todo
derecho a los vehículos
empadronados con la “L” del
departamento de Colonia sin que
los zorros grises fiscalicen la
deslealtad de circular las calles
de un departamento y pagar el
impuesto a la circulación en otro
que jamás visitaron ni para
empadronar sus unidades cero
quilómetro; y seguimos, como
cuando asumió Tabaré Vázquez,
con la ciudad más sucia de
América Latina y no porque sus
habitantes la ensucien sino
porque la Intendencia no la
limpia.
Ya no se trata de la ADEOM o de
la empresa concesionaria de
levantar la basura; no se trata de
Comunistas ni de Republicanos;
se trata, no se tenga dudas, de
capacidad para gestionar algo
tan obvio como limpiar lo sucio,
iluminar la oscuridad o hacer
circular el tránsito a base de
presencia de inspectores
municipales y no de ausencias
tan sistemáticas como
hipócritas.

A veinte años
de Gobernar Montevideo,

poco, muy poco, ha cambiado
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Con una Montevideo con 6.657
votantes, Canelones marcando
4.980, Rivera 3.915, Salto 3.853,
Maldonado 1.543 y Cerro Largo

con 1.214, las Elecciones
Juveniles superaron los 30 mil
votantes, reafirmándose así el

interés, la vigencia y la
renovación puesta en marcha en
el Partido Colorado, lo que está
demostrando, una vez más, que
es la única estructura política en
proceso de modernización en el

Uruguay.

El Partido Colorado -en la visión de
propios y de ajenos-, es la única
colectividad política que ha evidenciado
cambios en su comportamiento, no
sólo electoral, sino estratégico.
De no contar con Convenciones
periódicas, demoradas ex profeso
durante meses, pasó a convocarlas en
forma bimestral para tratar, incluso, los
temas de primer orden del nivel social
y político. Ejemplo de esto fue la
aprobación por los convencionales de
los candidatos a ocupar cargos en los
organismos públicos, como
consecuencia de la incorporación de
profesionales y técnicos en lugares de
primer nivel en la Administración. Otro
ejemplo ha sido la idea de plebiscitar
la baja en la edad de imputabilidad de
los menores infractores, o la naturaleza
de los cargos de los Coordinadores
Departamentales, o el actual proceso
respecto de la ley de Caducidad de la
Pretensión Punitiva del Estado. Y no
estuvo ajeno a la consideración de las
Convenciones del Partido Colorado el
nivel o grado de relacionamiento con el
Gobierno y con el Presidente en
particular.
Estos han sido algunos de los temas
más relevantes de una tarea que
supuso un cambio caracterial para una
dirigencia que venía desgastada,
atomizada, y por que no, fagocitada por
años en el Gobierno del país.
No resultaría sensato para nadie, pero
menos para quienes no integramos la
mayoría del Partido, no reconocer que
Pedro Bordaberry ha sido un factor
central en el actual proceso de
articulación política del Partido. Pero
cierto es que nadie hace mucho si
algunos no lo permiten en claro signo
de democracia republicana liberal
auténtica.
Propuesta Batllista (PROBA) es un
ejemplo de ello, José Amorín y Tabaré
Viera han sido los hacedores de
acuerdos más allá del sector al que
representan. Esto no es casualidad,
esto condice con una forma de hacer

política que, como ha profesado Viera
desde Rivera a Montevideo, solo puede
hacerse de cara a la gente y con la
gente.
Incluso los ex Presiente Julio
Sanguinetti y Jorge Batlle han sido
precisamente eso, referentes, ex
mandatarios, puntos de partido y de
encuentro, pero ya no más obstáculos
en la competencia por la capacidad
integradora del Partido Colorado. Es
más, en la década de los años setenta
el Partido ofrecía opciones
presidenciales muy diversas, las que
comprendían un abanico de
incuestionable valor electoral para el
Partido, pero eso no habilitaba la
conformación de un cuadro único,
indivisible y homogéneo a la hora de
ponderar el interés partidario como
senda para mejorar las cosas del país.

Actualmente los colorados tienen
opciones definidas, nítidas –están
juntos, no rejuntados- con caminos
precisos en función de estilos
personales y de conducción, que no
resuelven lo esencial sino lo accesorio,
de lo que resuelta la tranquilidad en el
debate y hasta en la decisión.
De la última Convención nadie salió
desgastado: Vamos Uruguay hizo su
juego, apeló a las mayorías y logró
insertar en la opinión pública a partir
de ahí y con el amparo partidario, su
proyecto reformistas de la Constitución.
PROBA que puso reparos más a la
forma que al fondo de la propuesta, en
vez de apelar al proceso acusatorio de
quien está en desacuerdo de todo, optó
por tratar de hacerse entender. Y lo
logró: se formó una Comisión, se
analizó el tema central y se centró la
discusión en un eje de lo posible y no
de lo utópico.
Prueba de esto fue la visita al Presidente
Mujica de Bodaberry y Tabaré Viera para
cuestionar el rol y el perfil de los
“Cardenales Presidenciales” y el

espíritu del Partido sobre la minoridad
infractora. Y en eso hubo un nuevo
acuerdo y un nuevo estilo de hacer
política se estampó a fuego.
Dificilmente volvamos al pasado si el
futuro tiene en el presente trazadas sus
líneas estratégicas.

* * *

Al cierre de esta edición de OPINAR
comenzaba el estudio de los votos de
la elección de jóvenes del Partido
Colorado, que como consecuencia de
que no existe un padrón de afiliados,
todo los sufragios fueron emitidos en
calidad de observados, lo que
determina un escrutinio con
resultancias diferentes en lo procesal
a las habituales.
Los cálculos preliminares dan cuenta

que se presentaron unos
30 mil adherentes en todo
el país, lo que implica una
diferencia de 15.000 votos
menos respecto a la
elección de 2007.
No obstante, y visto los
a n t e c e d e n t e s
extrapartidarios la
satisfacción es plena con
la votación de este año, ya
que los comicios
anteriores se dieron «en
c i r c u n s t a n c i a s
especiales, previo a una
elección interna», que
hacían un caldo de cultivo
bien diferente a la

coyuntura actual.
De los 100 convencionales nacionales
electos por los jóvenes se designará a
dos de ellos como representantes en
el Comité Ejecutivo Nacional (CEN)
partidario.
Los departamentos con más votos
emitidos fueron Montevideo (6.657),
Canelones (4.980), Rivera (3.915), Salto
(3.853), Maldonado (1.543) y Cerro
Largo (1.214).
Es válido tener en cuenta que este
instrumento de las elecciones juveniles
ha permitido que varios de los
convencionales nacionales electos en
la elección de 2007, hayan resultado
legisladores, y que otros ocupen cargos
en el gobierno nacional y en la interna
del Partido Colorado.

* * *

Como regla general de mi vida siempre
he considerado al pasado (y en ello
obviamente a los hombres y mujeres
que fueron titulares de acciones y
omisiones), para repensar el rumbo a

emprender, para optar por la mejor
alternativa que después de todo de eso
se trata “la política”.
Leyendo una vieja revista de páginas
ya amarillas por el paso de los años,
llamada “Reflexiones del Batllismo”,
(número 2, editada por el año de 1986),
el Dr. Enrique Tarigo contaba historias
verdaderas de hechos de un pasado con
un cuarto de siglo de historia, que en
concepto y precisión, tratan
simplemente realidades de nuestra
actual y propia cotidianeidad política.
Decía Tarigo (seguramente con un
cigarrillo en la comisura de sus labios)
que: “… debo decir que de mayo a
diciembre de 1985, el Partido no ha
funcionado bien. Y no lo ha hecho por
dos causas, perfectamente
establecidas y demostrables. La
primera que el CED no ha funcionado
con la regularidad y la asiduidad con
que lo había hecho entre 1982 y 1984.
En aquél período, en un total de ciento
y pocas semanas, el CED había
sesionado en algo así como en 120
oportunidades; es decir, había
cumplido, semanalmente, con todas
sus sesiones ordinarias y además,
había sesionado unas cuantas veces
en forma extraordinaria. En estos
meses, de mayo a diciembre, el CED
entró en receso desde mediados de
diciembre hasta el 31 de enero, y fueron
muchas, realmente muchas, las
sesiones en que el CED no tuvo
quórum.”
Y como segunda causa de la
inoperatividad partidaria, Tarigo resaltó
las “dificultades para designar las
Presecretarías y las Comisiones
Asesoras”.
Contextualicemos estos hechos en la
actual coyuntura político partidaria, y
veremos que si bien es la hora para lo
que se está haciendo, también debe ser
la hora para prever lo que sucederá
cuando las responsabilidades políticas
llamen a este Partido a ocupar otros
espacios.
Lo decía el Tupamaro y actual Senador
del Frente Amplio Eleuterio Fernández
Huidobro: los colorados fueron los
únicos que se transformaron. Y
ciertamente hemos sido los únicos que
venimos en un proceso a
aggiornamiento, que no debe admitir la
menor demora para darle a los cambios
el nivel estatutario necesario que no
puede ser sólo coyuntural, sino
permanente.
Y para esto hay espacios de trabajo y
de reflexión, de participación, pero
sobre todo: de decisión.

El Partido de las
Reformas se Moderniza
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Porque la violencia doméstica es
un grave problema social que nos
produce daños irreparables. Cómo lo
demuestran las estadísticas oficiales,
elaboradas por el Ministerio del
Interior, que señalan la trascendencia
del impacto de este fenómeno sobre
nuestra sociedad durante los últimos
años:

- en el año 2005 se registraron 5.037
casos de violencia doméstica, y en el
año 2009 esa cifra ha aumentado
hasta los 9.521 casos,

- durante los años 2008 y 2009 la
violencia doméstica es el delito con
más denuncias luego de los hurtos
y las rapiñas,

- la violencia doméstica representa
el 50,5% de los delitos contra la
persona,

se produce una denuncia por
violencia doméstica cada 40
minutos,

- en el Uruguay, aproximadamente
cada 10 días se mata o se intenta
matar a una mujer por violencia
doméstica,
- estas cifras empeoran, en los
primeros cuatro meses del 2010
fueron asesinadas 20 mujeres,
victimas de la violencia doméstica,
- la mayoría de estas víctimas ya
habían denunciado su situación, el
estado no fue capaz de impedir el
desenlace fatal.
La violencia doméstica es un
fenómeno complejo, multicausal y
extendido, que abarca la violencia
conyugal, el maltrato infantil, el abuso
sexual intrafamiliar, el maltrato a
personas ancianas y discapacitadas,
entre otros. Puede darse en todas las
clases sociales, en todos los niveles
socioeducativos, involucrando a
personas de ambos sexos y de todas
las edades.
Tiene que ver con el manejo del poder
y el control que una persona puede
llegar a ejercer sobre otra, en
relaciones afectivas (presentes o
pasadas), de parentesco o de
cohabitación. Se aprende y se trasmite
de generación en generación.
Los grupos que presentan índices más
altos de vulnerabilidad, y que, por
tanto, son más proclives a constituirse
en víctimas son: las mujeres, los
niños, niñas y adolescentes, las
personas adultas mayores y los
discapacitados. La proporción de
hombres que padecen violencia

doméstica es de escasa significación,
pero también los hay.
No existe un perfil único de la persona
violenta. Provienen de todos los grupos
etarios, raza, estado civil, nivel
socioeconómico, orientación sexual,
nivel educativo, etcétera.
Las secuelas o consecuencias de
este problema afectan derechos
humanos fundamentales: la salud, la
educación, el trabajo, la seguridad,
entre otros, traduciéndose en costos

económicos y sociales y en años de
vida saludable perdidos para las
personas y para el capital social del
país.
La violencia doméstica genera una
forma de exclusión social que da cuenta
de la imposibilidad de ciertas personas
de gozar del conjunto de derechos y
deberes que les están reconocidos por
el ordenamiento jurídico vigente.
La Constitución Nacional consagra
en su artículo 45 que «Todo habitante
de la República tiene derecho a gozar
de vivienda decorosa. La ley propenderá
a asegurar la vivienda higiénica y
económica, facilitando su adquisición
y estimulando la inversión de capitales
privados para ese fin». Se trata de una
norma programática que responde al
reconocimiento de un derecho humano
esencial, de alcance individual y
colectivo, y que debemos defender.

En la profundización del estudio de esta
problemática hemos llegado a la
conclusión de que en la mayoría de
los casos de violencia doméstica, la
víctima golpeada o maltratada, que
efectúa la denuncia, al regresar a
su hogar, que comparte con el
victimario, encuentra nuevas
golpizas, lesiones graves y muy
frecuentemente la muerte . La
gravedad de esta situación nos ha
inclinado a presentar un proyecto de ley

que busca brindar una solución
habitacional a las víctimas de violencia
doméstica.
En dicho proyecto proponemos
contemplar a aquellas personas que
necesitan abandonar el hogar donde
convivían con quien les agredía y no
cuentan con los recursos propios para
adquirir o alquilar una vivienda propia.
Para ello el Estado proporcionará la
vivienda por un período de dos años, de
forma tal que la víctima pueda ponerse
a salvo de nuevas agresiones.
En este proyecto participará como actor
relevante el Ministerio de Desarrollo
Social (MIDES) quien hará los estudios
socioeconómicos – a pedido de Juez
– necesarios para solicitar al Ministerio
de Vivienda la vivienda y la modalidad
de acceso a la misma, teniendo en
cuenta el perfil de las víctimas.
Otro actor relevante en este proyecto
es el Ministerio de Vivienda

¿Por qué atender
a la violencia doméstica?

(MVOTMA), quién de acuerdo a la
información obtenida por el MIDES,
adjudicará las viviendas bajo tres
tipos de modalidad diferentes:
«Artículo 3º. (Régimen especial que se
crea por esta ley).- Las viviendas
destinadas a cumplir la finalidad de
esta ley se entregarán de acuerdo con
las siguientes modalidades, teniendo
en cuenta las particularidades del caso
concreto:
A) Comodato modal . En esta
modalidad y por un plazo máximo de
dos años, serán asignadas a víctimas
de violencia doméstica, quienes
deberán reunir los requisitos
establecidos en el artículo 4º de la
presente ley y cuyo núcleo familiar
tenga un ingreso mensual igual o
inferior a dos salarios mínimos
nacionales.
B) Usufructo oneroso. Esta
modalidad se utilizará para atender las
situaciones de personas cuyos
ingresos sean superiores a dos salarios
mínimos nacionales pero, resulten
insuficientes para acceder a un
arrendamiento considerando las
necesidades básicas de su núcleo
familiar. Será otorgado por un plazo
máximo de dos años. El emolumento
correspondiente se determinará
conforme a criterios de razonabilidad
y previendo la cobertura del sustento
básico del núcleo familiar.
C) Arrendamiento con opción a
compra. El término de duración del
contrato respectivo será de dos años
como máximo, con un precio mensual
por concepto de arrendamiento que no
podrá superar el 25% (veinticinco por
ciento) de los ingresos mensuales
líquidos del núcleo habitacional
ocupante. Al finalizar el contrato de
arrendamiento se otorgará la opción de
compra, a cuyos efectos se tendrá en
cuenta lo dispuesto en el artículo 6º
de la presente ley.»
Estas modalidades de acceso a
viviendas atienden las distintas
situaciones económicas y sociales de
las víctimas, desde quienes no tienen
ingresos de tipo alguno hasta aquellos
que aún teniendo algún tipo de ingreso
no les es suficiente para acceder a una
vivienda, y así, podremos poner en
resguardo su vida.
Si todos ponemos voluntad podremos
legislar contra este flagelo endémico
que es la violencia doméstica, logrando
dar una respuesta concreta al mismo.

Martha MONTANER
Odontóloga - Diputada
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista

La iniciativa de promover la apertura
de cajas de ahorro por parte de
menores de edad, es una buena
noticia, tal vez no valorada en su real
dimensión ni difundida como debiera,
quizá por la circunstancia, de que

habrán de ser objeto de estudio y
análisis las facultades de
administración y retiro de las sumas
allí depositadas.
En efecto, bueno es recordar que hasta
los dieciocho años cumplidos de edad,
no se obtiene por nuestros jóvenes la
plenitud de los derechos civiles y que,
incluso aquellos menores que perciben
pensiones alimenticias, o de otra
naturaleza, tienen derecho a las
mismas, hasta cumplir los veintiún
años de edad. Son, si se me permite,
aparentes contradicciones que no
dejan de tener su fundamento, en este
caso, poder continuar con estudios ya
iniciados y encaminarse por la senda
del trabajo remunerado.
Ocurre en nuestro sistema que, un
novel ciudadano con su credencial
cívica recién estrenada, puede tener a
la vez el derecho de participar en una
consulta popular o en la elección de
sus representantes en el Parlamento
y al mismo tiempo conservar el
derecho a percibir de los obligados a
ello (ya sea uno de sus progenitores o
del propio Banco de Previsión Social)
un auxilio económico (llámense
alimentos o pensiones).
Recién con la adquisición de mayores
responsabilidades civiles y penales, es
que se logrará acceder a la plenitud
de derechos.

Por ello, la preocupación que motiva
esta opinión. ¿Se ha pensado acaso
modificar el Código Civil con respecto
a las facultades de los menores de
edad en lo que respecta a las cajas
de ahorro? ¿A partir de qué edad

podrán disponer de lo
ahorrado? ¿No se limitan los
derechos de quienes ejercen
su patria potestad?
Gran parte de nuestra
población por su propio
origen, y en distintas
generaciones, ha sabido
cultivar desde siempre la
cultura del ahorro, basada en
el cotidiano esfuerzo por
superarse. Al parecer, esa
cultura ha sido dejada de
lado por la del consumo
inmediato y permanente, por
ello celebramos que pretenda
estimularse nuevamente el
ahorro desde temprana edad,
e incluso fomentarse.

Esta “cultura del ahorro” tiene mucho
que ver con la educación, pero más
aún, con la formación de los
ciudadanos que luego irán
conformando el entramado social del
que formamos parte. Tiene que ver, ni
más ni menos, que con el manejo
positivo de la necesaria frustración,
que supone la espera, antes de poder
llegar a lograr adquirir el objeto
deseado. No cabe duda que hace a la
formación de la personalidad y
además, enseña a justipreciar, a
valorar en forma positiva lo que se
adquiere con el esfuerzo propio.
Es cierto que lo permanente es el
cambio, pero del derecho al propio
peculio de los menores que trabajan
con la autorización de sus padres, al
retiro de sumas depositadas en forma
libre, hay un gran paso. Los impulsores
de la iniciativa debieran explicitar el
alcance de lo propuesto y ver con
quienes tienen la responsabilidad en
esa área, de modificar, complementar
e integrar las disposiciones y
limitaciones constitucionales y legales
que existen en la materia.

Las recomendaciones efectuadas
como conclusión de la Asamblea
Anual de la Sociedad Interamericana
de Prensa (SIP) en la que participan
más de mil doscientos medios de
comunicación y que tuvo lugar en
Mérida, muestran una realidad
continental que dista mucho de ser

alentadora. Apuntan al cese de las
campañas de acoso a la libertad de
expresión en sus más diversas
manifestaciones, y a poner fin a
crímenes cometidos contra la vida de
periodistas que quedan impunes. Van
de la mano con el fortalecimiento de
los sistemas democráticos de
gobierno y el libre acceso a la
información y se vinculan
necesariamente con el cierre ilegítimo
de medios de comunicación
“opositores”, la sesgada distribución
de la publicidad oficial o la forma de
poder acceder al propio papel con que
se imprimen los periódicos.
Cuando se habla de libertad de
expresión y del libre acceso a la
información, nos encontramos en la
defensa de Derechos Humanos
ambos, que debieran respetarse en la
medida que, verdaderamente se
comprenda que la publicidad de los
actos de gobierno debe nutrir con
transparencia todo sistema
democrático y republicano que se
precie de serlo y no solo parecerlo.
Sistema en que, los funcionarios
tengan claro que son depositarios
transitorios del poder público y a la
vez, no solo de la confianza de quienes
los legitimaron en el ejercicio de ese
poder, sino de una información
privilegiada que, en puridad, no les
pertenece. Su legítima propietaria es
la sociedad en su conjunto.
Desde larga data, el derecho a la
libertad ha sido reconocido y
plasmado en las Constituciones de los

diversos estados que integran “las
Américas” y reconocido como uno de
los derechos fundamentales del
hombre y de los que nadie puede ser
privado, sino por razones de interés
general.
Este derecho genérico a la libertad,
tan caro a nuestro Prócer Artigas,
quien ya lo plasma en las
Instrucciones del Año 1813 (“Se
propenderá la libertad civil y religiosa
en toda su extensión imaginable”) ha
tenido su necesaria evolución, habida
cuenta del camino recorrido por las
organizaciones y el avance
tecnológico. Pero en sustancia, sigue
significando algo inmenso.
Observemos que, desde esa
formidable instrucción, a la
implementación del “habeas data” con
la protección de transmisión de datos
personales por vías electrónicas, y a
la sanción de la Ley No.18.381 de
Derecho de Acceso a la Información
Pública de hace apenas dos años,
ha transcurrido en nuestro país, un
largo peregrinar.
Sin embargo, aunque parezca
increíble en el Siglo XXI (donde
hablamos del reconocimiento de
derechos humanos de tercera
generación) se percibe que, aún no
se ha tomado cabal conciencia de la
importancia del pleno ejercicio de este
derecho a la libertad de expresión.
Conciencia, que debieran demostrar
tener las autoridades y ejercitar (y por
qué no, exigir) los ciudadanos, para
el correcto y pleno goce de sus
derechos.
Lamentablemente, la corrupción de
algunos, el narcotráfico y sus
derivaciones, la exclusión social así
como el deterioro en la educación y
la formación de los jóvenes, atentan
contra el pleno ejercicio de las
instituciones republicanas.
Los diversos medios de
comunicación deben ejercer por su
parte y muchas veces a la intemperie,
su irrenunciable tarea de informar y
colaborar en la formación de opinión,
como medio por demás efectivo a la
hora de controlar y evaluar las
decisiones que adoptan los
funcionarios en el manejo de la cosa
pública. Opinión que significará luego,
tomar uno u otro partido, a través del
sagrado instrumento del sufragio –
libremente emitido con todas las
garantías legales y constitucionales
en perfecto funcionamiento- como
expresión de la voluntad soberana.

Prensa y democracia
Marcelo Gioscia Civitate

Ahorro y facultades
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Lucio CÁCERES
Ingeniero - Ex Ministro

de Transporte y Obras Públicas

OBJETIVOS GENERALES. Un
transporte bueno, competitivo, seguro
y sustentable.
Bueno en el sentido de satisfacción a
los usuarios
Competitivo en el sentido que colabore
con el crecimiento de la producción
nacional y que la marca Uruguay de
logística sea una opción preferente para
la región
Seguro en el amplio sentido desde que
sea seguro para las personas hasta que
sea seguro para los clientes y usuarios
Sustentable en el sentido que se pueda
mantener en el tiempo y pueda crecer
con el crecimiento del país y de la
región.
OBJETIVOS NACIONALES. Lograr
que la producción nacional pueda llegar
a los puertos a un costo competitivo y
reducir las ineficiencias, tarifas y
precios que gravan a la exportación y a
la importación.
Lograr que las personas puedan circular
libremente dentro del territorio y que los
servicios se ajusten a las necesidades
y posibilidades de los ciudadanos en
un marco de sostenibilidad.
El transporte debe de ser un servicio
autosostenido con lo que los
ciudadanos o clientes paguen por el
mismo. Los recursos del Estado no
están para atender ningún sector
productivo en particular, sino para
atender temas como la seguridad
ciudadana, la justicia, la educación y
la salud pública.
Los precios deben permitir la
competitividad de la producción y la
sostenibilidad de la cadena de
transporte y evitar que los eslabones
fuertes de la cadena actúen en
desmedro de los eslabones débiles,
como es el caso de los camiones frente
a la industria.
El sistema de transporte de personas
debe atenderse por los precios, salvo
en los servicios sociales de baja
rentabilidad en que el Estado a través
de subsidios explícitos considere que
se justifican.
Los impuestos que paga el transporte
a través del combustible además de los
que pagan en sus actividades
comerciales, deben destinarse a
generar un Fondo de Infraestructura que
atienda las necesidades de la órbita
nacional y departamental, según
prioridades debidamente
fundamentadas.
Estos conceptos son válidos para todos
los modos de transporte y para todos
los usuarios.
OBJETIVOS REGIONALES. El
Uruguay ha logrado insertarse en la

región y hacia el mundo como un centro
de concentración y distribución de
cargas promoviendo los regimenes de
zona franca y puerto libre y aumentando
la calidad de sus servcios logísticos.
Uruguay tiene en la captación de
mercados de tránsito desde la región y
hacia la región la posibilidad de crecer
y multiplicar por 3 su protagonismo en
10 años. Este crecimiento que
queremos y es posible en el transporte,

queremos que sea indicativote lo que
el país puede hacer para que sus
habitantes tengan una calidad de
ingreso acorde con sus expectativas.
TRANSPORTE DE LA
PRODUCCION. El país ha crecido en
Producto y en toneladas, por lo cual
debe de pensar que para ser sostenible
debe de poder invertir en infraestructura,
sea de puertos, carreteras, camiones
o barcos.
Es al sector privado que le corresponde
hacer la inversión y al Estado actuar
de intermediario entre quienes pagan
precios o impuestos y la actividad.
La carga forestal del país hoy duplica
la carga agropecuaria y será mayor en
el futuro, por lo tanto las carreteras
duran la mitad y es necesaria una
reacción inmediata que permita reforzar
las carreteras y atender a su
mantenimiento en forma urgente para
no perder la inversión hecha en varias
generaciones.
La forestación ha permitido que se
desarrollaran nuevos puertos en Fray
Bentos, en Mbopicua, en Nueva Palmira
y en Conchillas y se diversificaran las
cargas en Montevideo. Seguiremos
apoyando esta tendencia y
promoveremos un puerto de aguas
profundas en el Océano Atlántico.

Otras cargas de origen agropecuario
son nuevas y requieren de silos y
terminales adecuadas y de industrias
de valor agregado que permitan dar
trabajo a los ciudadanos.
Es necesario repensar el país de una
producción extensiva a una producción
intensiva y los requerimientos de
transporte de esta nueva situación, así
como los de la energía y del agua que
la misma requiere.

TRANSPORTE DE LA
POBLACION. En el transporte
doméstico, el ómnibus ha demostrado
ser un modo eficiente y satisfactorio de
transporte, debido a las distancias del
país y a empresariado que lo gestiona.
Este sistema debe de ser
autosustentable, preferentemente sin
subsidios (porque todo subsidio al final
lo termina pagando el ciudadano que
no tiene nada que ver con el servicio
subsidiado), sin subsidios cruzados
entre usuarios, donde unos pagan
boletos más caros para que viajen
otros. Los subsidios si existen son
parte de las políticas públicas y por
tanto los pagaremos todos en los
impuestos, pero sin ningún privilegio a
ningún sector en desmedro del bolsillo
de los usuarios.
No podemos subsidiar el transporte
aéreo para que el que no viaje en avión
pague parte de la cuenta del que usa el
servicio.
No es posible mantener un servicio
ferroviario de pasajeros con locomotoras
para mover trenes de carga y perder
millones de dólares anuales. Tendremos
que poner unidades adecuadas para
estos servicios, que estén en buenas
condiciones y cumplan los horarios.

TRANSPORTE COMO SERVICIO
A LA REGION. El transporte y las
terminales portuarias han sido uno de
los sectores de mayor crecimiento ene.
País. Si no ha crecido más ha sido por
la competencia desleal y
discriminación que han practicado
Argentina y Brasil sobre nuestro
transporte, que a pesar de todo hoy les
presta servicios.
Para aumentar el transporte tenemos
que buscar kilómetros de recorrido en
la región. El país es muy chico para
crecer como aspiramos. Tomaremos
las medidas necesarias para salvar las
asimetrías que nos han hecho perder
competitividad con los transportistas de
Argentina y Brasil, requiriendo en primer
lugar que cumplan las normas y aportes
tributarios que esos países les exigen
a nuestros transportistas a efectos que
existan reglas de juego reciprocas y
justas.
Pero no solamente debemos ver el
transporte como el traslado de
mercaderías en sí mismo sino todas las
posibilidades que el traslado de bienes
le abren al país en el área de logística.
Para ello apoyaremos la expansión
regional de las empresas de logística y
fomentaremos que otras empresas
encuentren en el Uruguay la mejor base
para sus operaciones.
TRANSPORTE  DE CARGA. El
transporte de carga viene enfrentando
el aumento de la demanda de la carga
agropecuaria, con inversiones en
camiones como no se registraban en
la historia, lo que habla de la capacidad
del sector privado para responder a los
nuevos desafíos. Las posiciones
dominantes de algunos tomadores de
fletes hacen peligrar la sostenibilidad
de muchos empresarios cuando los
precios de los fletes no responden a
los costos. No queremos regular precios
de fletes, pero sí de alcanzar un
adecuado compromiso en toda la
cadena productiva, para que haya un
lugar para todos en el mercado, siempre
que sean eficientes.
Es necesario estabilizar los picos de
demanda de forma tal de racionalizar
el transporte nacional, con adecuadas
previsiones de zonas de almacenaje y
trasbordo y liberar los camiones que
hacen muchas veces de silo por falta
de capacidad de recibo sin el pago por
este servicio.
TRANSPORTE DE PERSONAS. En
el transporte de personas, queremos
mejorar las prestaciones. Cada
empresa debe tener el objetivo de
aumentar la satisfacción de sus
clientes. Las empresas de transporte

Bases para una política
de transporte e infraestructura
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tienen su razón de ser en el mercado
que atienden y no siempre cumplen con
sus clientes en horarios y calidad de
servicios.
Las paradas y terminales deben de ser
mejoradas sin por ello agregar costos
a los pasajeros.
Somos partidarios de la competencia,
pero somos concientes que es
necesario equilibrar la demanda con la
oferta viable, por lo que guardaremos
un adecuado equilibrio entere ambas,
atendiendo las razones de la ciudadanía
y no las presiones de ningún grupo de
interés.
PUERTOS Y TRANSPORTE
FLUVIO MARITIMO. La política de
puertos podríamos decir que ha sido

una política de Estado pues han
pasado tres gobiernos de diferentes
partidos y se ha mantenido en sus
principios básicos de eficiencia y
productividad. Seguiremos en esa línea,
el país lo requiere.
En la función regulatoria del Estado,
trataremos de establecer condicione s
de competencia leales entre los
actores privados.
Aseguraremos que no existan
privilegios para algunas empresas, que
se benefician del Estado en su rol
portuario para tener terminales de uso
exclusivo sin realizar las inversiones
como sucede en el caso de Colonia o
lograr extensiones de sus concesiones
con pagos ridículos en compensación
de favores políticos como en
Montevideo.
Pero no alcanza con lo que hemos
hecho hasta ahora que es mucho. El
Uruguay debe posicionarse como la
puerta de entrada a la Cuenca del Plata
y para eso promoveremos un puerto en
el Océano Atlántico, de agua profunda
para que los grandes barcos recalen
en ese puerto, se eviten la entrada a
los ríos y puedan llegar o salir con su
carga completa, para beneficio de la
competitividad de la producción
regional y del comercio.

TRANSPORTE FERROVIARIO. El
transporte ferroviario tiene su
oportunidad, aunque ha dejado pasar
la mayor que tuvo en décadas, que fue
la captación de la carga forestal masiva.
Esperamos que pueda captar parte de
la misma. Pero lo que no puede ser es
la ineficiencia actual del sistema
ferroviario que en lugar de aportar al
crecimiento del país, le resta a través
de un subsidio que es necesario
entregar todos los años.
Pensamos que a futuro, la integración
con Argentina y Brasil puede deparar
interesantes perspectivas para un
ferrocarril eficiente.
TRANSPORTE AEREO. El
transporte aéreo debe de mantenerse

con los precios de las ventas que
realiza. No más subsidios anuales ni
garantías del Estado para empresas
privadas en compras de aviones.
Queremos asegurar la comunicación
del país con el mundo y por eso hemos
sostenido a Pluna cuando tuvimos que
hacerlo, pero el transporte aéreo debe
ser autosustentable porque en este
caso no hay razones sociales que lo
justifiquen y las razones estratégicas
son muchas veces más hijas de la
defensa de privilegios que auténticas
razones de la visión de país.
Seguiremos a Pluna SA de cerca, para
que cumpla sus compromisos
contractuales y preste el debido
servicio y si no lo hace buscaremos otro
operador.
Logramos que se construyera una
Terminal aérea nueva en Carrasco, que
hacía años debería haberse hecho en
un país turístico y esperamos que el
aeropuerto sea atractivo para las
empresas de la región y fuera de ella y
lograr que el aeropuerto libre sea
aprovechado como lo hace el puerto.

Nos reconforta que las iniciativas
sectoriales que nos tocó imaginar e
implementar entre el 1995 y el 2005,
hayan sido continuadas por quienes, en
su momento y a juzgar por el continuo
hostigamiento político del que fueron
objeto, hubiera parecido que habrían de
ser discontinuadas una vez en el
Gobierno.
Felicitamos por los laureles del
Aeropuerto, la ampliación de la Terminal
de Contenedores, la Megaconcesión
(llamada ahora CVU) o el Anillo Perimetral.
Pero felicitar por logros, no
necesariamente implica identidad ni en
las prioridades ni en los medios.
En este artículo nos centraremos en
algunos aspectos de la infraestructura y
del transporte de cargas.
El período 2005 a 2010, que finalizó, se
caracterizó por:
CONCENTRACIÓN DE LA
INVERSIÓN . Una política de
concentración de la inversión en
Montevideo y zonas aledañas en
Canelones (anillo perimetral, accesos a
aeropuerto, doble vía  Ruta Interbalnearia
tramo: Aeropuerto-El Pinar, puente A°
Carrasco, doble vía R102) lo que se
realizó en desmedro de la atención de la
red vial secundaria y terciaria del interior
del país y del mantenimiento regular de
todas las redes.
CORPORACIÓN VIAL La generación
de un pasivo vial y financiero en la
Corporación Vial del Uruguay por haber
invertido en obras no previstas en el
contrato de concesión, por lo cual los
recursos de peajes y subsidios resultarán
insuficientes para cumplir con las obras
y los resultados previstos.
FINANZAS Un aumento de los precios
de obras apenas compensados con un
aumento de los recursos asignados a la
infraestructura, con un dólar erosionado
en su poder de compra y al mismo tiempo
insumos disparados en sus precios.
COMPETENCIA DESLEAL  La
incorporación al mercado de oferta de
obras de empresas extranjeras, en
competencia desleal y desmedro de las
locales y ausencia de una política de
promoción de la pequeña empresa local
de construcción y mantenimiento.
AUSENCIA DE POLITICAS DE
TRANSPORTE La ausencia de una
política para atender la demanda
agregada de transporte de carga por la
actividad forestal y una política de precios
a pagar por la madera por el uso de la
infraestructura que en estos años paso
de menos de 1:000.000 de toneladas a
más de 6:000.000 de toneladas y que
representa más del 50% de la carga
originada en el sector agropecuario.
ROLES A LOS MODOS DEL
TRANSPORTE La falta de una política
racional y sustentable de transporte que
asigne roles a los distintos modos de
transporte y mecanismos de
coordinación. Así hemos visto habilitar
nuevos servicios de transporte de
pasajeros por trenes traccionados con
grandes locomotoras de trenes de carga,
transportar carbón a Minas por camión
desde orígenes y destinos con acceso
ferroviario, entre otros.
REGULACIONES  Una política
regulatoria orientada al fomento de la gran
empresa de transporte y construcción
frente a un pequeño empresario que tiene
que crecer o desistir.
POLITICA FRAGMENTARIA DE
TRANSPORTE  Una política
fragmentaria de transporte, donde cada
actor público y privado actúa en forma
autónoma y descoordinada con los
demás (transporte, infraestructura,
Gobierno nacional y local, puertos,
inversión pública y privada, etc.)
El período que comienza enfrentará
superar las deficiencias señaladas,

además de agregar su propia visión e
impronta en la conducción sectorial.
Por tanto estimamos que los temas que
estarán en la mesa serán:
MANTENIMIENTO DE LA RED VIAL
El mantenimiento de la red vial nacional
para compensar la falta de atención del
período pasado, sin dejar de considerar
la ampliación de la atención de la
vialidad departamental.
MEGACONCESIÓN  Conseguir al
menos reponer los fondos de la
Megaconcesión destinados al
mantenimiento y rehabilitación de la red
principal de carreteras por el importe
equivalente a las obras incorporadas y
no previstas originalmente en el contrato
de concesión con la Corporación Vial del
Uruguay, de forma tal de cumplir el
objetivo del proyecto de dar un servicio
de mantenimiento estable a la red vial
principal.
POLITICA FISCAL Establecer una
política de precios de infraestructura o
impuestos, para que los productos tales
como la forestación o la minería paguen
por el uso de la infraestructura, abatir  el
subsidio encubierto de las actividades
con alto consumo de infraestructura
“gratuita” y disminuir los subsidios
cruzados dentro del transporte entre
automóviles y camiones.
TRANSPORTE FERROVIARIO
Definir la orientación del transporte
ferroviario y  reformular la prestación de
servicios. Actualmente la sociedad paga
USD 22:000.000 anuales de déficit para
1:500.000 ton transportadas, que es por
concepto de subsidio equivalente al valor
del flete si este transporte se realizara
por carretera (pagando los impuestos
correspondientes). Dotar de racionalidad
y exonerar de voluntarismo la inversión
en el modo ferroviario debe ser un asunto
de pragmatismo.
REGULACIONES DEL
TRANSÑORTE Revisar la orientación
de las regulaciones del transporte que
dificultan el accionar empresario y
aquellas que favorecen a la gran
empresa y perjudican o inhiben a la
pequeña empresa que en el Uruguay ha
sido la forma de nacer de todas las
grandes empresas de la actualidad.
COORDINACIÓN SECTORIAL
Coordinar con los sectores
agropecuario, industrial y de servicios los
requerimientos de infraestructura de
forma de permitir el mejor desempeño
del sistema y de la aplicación de los
recursos públicos y privados que son
escasos.
Seguramente, habrá muchos otros
puntos en la lista, entre los cuales todo
lo relativo al transporte, logística y
terminales portuarias, que por exitosos
merecen que se les otorgue una
particular atención o el transporte de
personas y que dan y quedarán  para
otro artículo.
Pero a la par de estos puntos, es
necesario mejorar la institucionalidad
del MTOP y de las instituciones
vinculadas, con mejora de la gestión,
cubriendo desde la promoción del
recurso humano con motivación y
estímulo a la vez de la exigencia de
resultados hasta la  mejora de la calidad
de los servicios y de las obras, o la
mejora de la transparencia en las
contrataciones públicas, en particular
bajo arreglos institucionales de derecho
privado donde se abre lugar a la
discrecionalidad.
Desde estas páginas, nuestros mejores
deseos para la nueva gestión y que se
tomen estas líneas como una crítica
constructiva a la gestión pasada y un
aporte a la que se inicia.

Lucio Cáceres

Un nuevo gobierno,
un nuevo plan de transporte y obras
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Rubens ARIZMENDI
Doctor en Sistemas de Información

Periodista

Wilmar P. Aranguiz

Hace varias décadas, escribí (donde
me lo aceptaron ) :”¿Hacia dónde va
Fidel ? “Cincuenta años después, él
mismo da la respuesta. Hace dos
años, también escribí , esta vez en
Opinar  :”¿ Qué fue a buscar o
aprender Mujica al Caribe?”,con cierta
urgencia, supuse,  porque lo
atendieron 10 minutos, de apuro, a
bordo de un avión con el motor
calentando..
Ahora, a poco menos de 9 meses de
su gobierno, cabe la misma pregunta:
“¿Hacia donde va Mujica?” El dice que
va hacia lo que la Fuerza Política  se
lo indique ( y lo permita…)
Y cabe otra pregunta: ¿Qué es la
Fuerza Política que tanto menciona?
Parece que es una entelequia, un
grupo de ciudadanos que dicen “Si,
pero No…el otro” , porque un Partido
propiamente dicho, organizado ,
registrado , no es . Más bien una nube
inquieta, desorganizada,
incomprensible para el hombre de la
calle que no alcanza a comprender a
quien ayer dijo que apoyaba y hoy dice
que no apoya , mientras su calle se
llena de conflictos que no está en
condiciones de resolver pero debe
aceptar y sufrir .

Mujica propone y
propone, toma
distancias, pero “no se
inmiscuye” . En cambio
opina en todo tema,
para que resolvamos en
base a nuestra
capacidad soberana y el
rasgo típico  de disentir
con lo que dijo el otro,
hasta que otro problema
nacional sustituya al
que no se resolvió.
Ahora nuestro
Presidente tiene avión
propio y puede decidir
en cualquier momento
viajar a cualquier país
donde sea grato hablar
de ideologías confusas,
que sus propios
pueblos aceptan sin
comprender ni
compartir. Y para peor,
lavando la ropa fuera de
casa  con

declaraciones, según la prensa, que
“en Guayaquil hubo toda esta discusión
del proyecto interpretativo de la
Caducidad donde la unidad del FA
trepidó”. Y que “es bueno poner las
barbas en remojo” (¿?)
La aviación moderna es un medio
poderoso para comunicar pueblos y
dirigentes. Lo primero que todo
Presidente moderno debiera hacer es
comprarse un avión y si no puede ,
aceptar viajar con otro que comparta
su ideología.. Las ideas importantes
interactúan mejor en el aire, entre las
nubes ,( en último caso dentro de un
avión en tierra ).
Aunque bien sabemos como
periodistas que  lo importante no se
difunde, solo se conoce cuando se
implanta para sorpresa (o decepción.)
del pueblo. .
Y por estos caminos, desde nuestros
cielos de Sud América , a la Fuerza
Política y al pueblo nos amenazan
muchas decepciones.   .

¿”Fuerza política”? Si
,pero yo No, el Otro…Establecer analogías a veces es

saludable.
Nunca estuve de acuerdo con eso de
que las comparaciones son malas.
Pero existen sí analogías interesantes,
basadas esencialmente en hechos
reales. Algunas muy necesarias en el
campo de los simbolismos, por

ejemplo, en determinadas actividades
de estudio. Y a través de años de
experiencia y de progreso en tales
estudios, por supuesto.
Tomaré aquí mi propia actividad como
artista plástico, actividad a la cual se
accede por medio de la sensibilidad
para la expresión  de las artes
visuales. Porque existe una diferencia
notoria, y no es contradicción decir
también que es una diferencia muy
sutil, entre el artista y el artesano, en
el bien entendido de que hay
artesanos que son verdaderos artistas
y artistas que solamente son
artesanos…
Es muy común decir que el artista
nace, y el artesano se hace. Aserto
éste discutible entre gente de la
farándula artística, pero que tiene
buena parte de razón, respetando
antes que nada el formidable trabajo
de algunos artesanos.
Es decir también que los que “nacen”
necesitan estudiar para ser
considerados artistas, pero hete aquí
que existen grandes artistas que jamás
estudiaron, los tales son llamados

artistas “naif”, o al decir de los
franceses, practican el “art brut”.
Pero son raros, y no muy fácilmente
ubicables.
Y la analogía a la que quiero llegar, se
encuentra en el campo de la política,
y más precisamente en la figura de los
gobernantes.

Aunque parezca antipático y elitista,
existen requisitos “de cuna” (para mí
también de estudio), que colman las
exigencias para ejercer un gobierno.
Esa línea gris entre el artista y el
artesano, análogamente se aprecia 
ante la forma de gobernar que, aun con
las imperfecciones propias del ser
humano, hace notar al gobernante
serio, al igual que el artista ante el
artesano. La sustancia superior del
gobernante auténtico, es  aplicable,
analógicamente, al  eximio orador ante
el charlatán de feria que, con su
edulcorado y folklórico vocabulario (aun
lleno de buenas intenciones), no
traspone los umbrales de la vulgaridad.
Y todo esto no niega su humanidad,
pero puede afectar y hasta atrasar el
destino de un pueblo y una nación,
porque para gobernar, dependerá de un
séquito multifacético, de variados
 matices en sus intenciones.
Entonces, el “art brut” de los
franceses, se verá reducido solamente
a “brut”…

De cuna…
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La capacidad de destrucción de quien
no le importa morir matando es
inmensa. No pretende ganar una guerra,
sino que las democracias renuncien a
la gran conquista de las libertades. Al
final de la Segunda Guerra Mundial, un
suspiro de alivio recorrió el Occidente:
la contienda había sido feroz pero la
humanidad se había librado del nazismo
y la tiranía de Hitler. El mundo
aprendería la lección, los países no se
dejarían seducir por caudillos fanáticos
y renunciarían a ideologías aberrantes
como el nacionalismo y el racismo que
habían provocado la reciente catástrofe.
Se abría un período de paz y
convivencia en el Guantánamo y Abu
Ghraib son ejemplo de que la estrategia
de Bin Laden va dando resultados.

¡Qué extraordinaria victoria ver cómo las
democracias van dejando de ser
demócratas!
Era un optimismo precipitado. Entre los
vencedores, estaba la Unión Soviética
y Stalin no tenía la menor intención de
renunciar a su propia versión del
totalitarismo y a conquistar el mundo
para el comunismo. Muy pronto
comenzó la Guerra Fría que, por 40
años, mantendría al planeta en vilo,
bajo la amenaza de una confrontación
atómica que acabara con la civilización
y acaso con toda forma de vida en el
planeta.
El desplome de la URSS por
putrefacción interna y la conversión de
China en un país capitalista (pero
vertical y autoritario) despertaron, a fines
de los ochenta, un nuevo entusiasmo
en todos los amantes de la libertad. El
enemigo más enconado, junto con el
fascismo, de la libertad se desplomaba
por efecto de su fracaso económico y
social, sus injusticias y sus crímenes.
Una vez más la democracia aparecía
como el único modelo capaz de generar
la coexistencia en la diversidad en el
seno de las sociedades y de producir
desarrollo, riqueza y oportunidades
dentro de un sistema de respeto a los
derechos humanos, legalidad y libertad.
Francis Fukuyama encarnó ese espíritu
hablando de «el fin de la historia», una
etapa en que, superadas las grandes
contradicciones entre países e
ideologías, poco a poco se establecería
un consenso general a favor de la
democracia que no se vería perturbado
por los fanáticos de izquierda o de
derecha, reducidos a minorías
insignificantes.
Era pecar de optimismo una vez más.
Al mismo tiempo que esta irreal
profecía provocaba una polémica
internacional, en el Próximo y el

Extremo Oriente un nuevo desafío
implacable contra la cultura de la
libertad se hacía presente encarnado
en el integrismo islamista que llevaría
su mensaje de odio al corazón mismo
de los Estados Unidos, Londres,
Madrid y otras ciudades europeas,
llenando las calles de millares de
muertos inocentes e inaugurando un
período de terrorismo internacional que
tomó por sorpresa a todo el Occidente.
Los atentados se extendieron luego por
el África, el Oriente Próximo y el Asia,
dejando en ciudades como Nairobi, Dar
Es Saalam, Yebra, Mombasa,
Casablanca, Sharm el-Sheij, Dahab,
Kampala, Bali, Islamabad y
prácticamente todas las ciudades de
Irak y Afganistán, montañas de
cadáveres. (Conviene precisar que el
número de víctimas del integrismo
islamista ha sido mucho mayor entre
los musulmanes que entre los cultores
de otras religiones y en los no
creyentes).
Pronto el mundo libre descubriría que
los tentáculos de Al Qaeda y los
grupúsculos afines tenían infiltrados en
sus propias comunidades y contaban
con cómplices en el seno de familias
inmigrantes, a veces de segunda y
hasta tercera generación. Los antiguos
monstruos estaban vivos y coleando,
aunque ahora no dispusieran de
grandes ejércitos. No los necesitaban.
Su estrategia de acoso y derribo de la
democracia contaba con un arma
novedosa y dificilísima de combatir: el
terrorista suicida.
Ha existido desde la noche de los
tiempos, pero, incluso en el Japón,
donde morir matando en honor del
Emperador fue practicado por muchos
japoneses durante la Segunda Guerra
Mundial, se trató por lo común de casos
aislados, incapaces de hacer variar por
sí mismos el curso de una guerra. El
terrorista suicida moderno, tal como lo
hemos visto operar en Irak luego de la
invasión que derrocó al régimen de
Sadam Hussein y lo estamos viendo
actuar ahora en Pakistán y Afganistán,
es algo sin precedentes: un
instrumento central de la estrategia
diseñada por Bin Laden y sus aliados.
No consiste en infligir una derrota militar
al Gran Satán (Estados Unidos) sino
en irlo socavando mediante atentados
contra víctimas inocentes y locales
civiles, que siembran la inseguridad y
el pánico, desordenan el
funcionamiento de las instituciones y
llevan a los gobiernos, desconcertados
ante esa guerra solapada, hecha de
golpes súbitos a blancos inesperados,

a tomar medidas de seguridad que a
veces contradicen de manera flagrante
los más caros principios democráticos
y violan una de las mayores conquistas
de la cultura de la libertad como son
los derechos humanos. Lo ocurrido en
Guantánamo o en la cárcel de Abu
Ghraib en Irak con los prisioneros
sospechosos de colaborar con el terror
son sólo dos ominosos ejemplos, entre
muchos otros, de cómo la estrategia
de Osama Bin Laden va dando
resultados.
El terrorista suicida es un arma muy
difícil de combatir en una sociedad
abierta, donde las leyes se respetan,
así como las garantías individuales y
los derechos humanos, y donde
críticas, doctrinas e ideas se expresan
libremente. Puede permanecer
desapercibido, infiltrarse y desaparecer
entre las gentes comunes y corrientes,
preparar sus atentados con una
infraestructura mínima y escoger su
blanco y su momento con comodidad.
La capacidad de destrucción de quien
no le importa morir matando es
inmensa, ya que esta disposición,
insólita para sus adversarios, lo hace
poco menos que invisible para éstos
hasta el instante mismo de provocar el
cataclismo. Por lo pronto, puede
moverse con facilidad por los lugares
donde va a cometer su inmolación,
lugares que jamás podrían estar
protegidos en su totalidad. No hay
manera de que un gobierno esté en
condiciones de rodear de vigilancia
estricta todos los lugares públicos de
un país o una ciudad entera.
De otro lado, el desarrollo espectacular
de la tecnología bélica, que permite en
nuestros días que artefactos pequeños
y manuables causen más estragos que
antaño toda una unidad de artillería,
facilita enormemente la tarea del
terrorista. Hemos visto casos tan
sorprendentes como materiales
inflamables capaces de incendiar un
avión, escondidos en el polvo de los
zapatos de un suicida potencial. Dentro
de la loca carrera de la especie humana
hacia la muerte no es imposible que
lleguemos pronto a la aparición de
armas atómicas portátiles.
El blanco del terrorista suicida no es
por lo común un objetivo militar, que
suele contar con sistemas de
protección avanzados. Son objetivos
civiles, que concentran gran número de
personas, edificios públicos,
estaciones de metro o de tren, aviones
de pasajeros, mercados, centros
deportivos. El terrorista suicida no
pretende ganar una guerra, ni siquiera

debilitar el aparato militar de su
enemigo. Quiere aterrorizar a la
población civil, sembrar la confusión y
el caos, de manera que, presionados
por una opinión pública insegura y
encolerizada, que exige mano firme a
sus gobiernos, éstos conviertan a la
seguridad en la primera de sus
obligaciones, sacrificándole las otras.
Esto ha significado, para las
instituciones públicas y las compañías
privadas, una multiplicación vertiginosa
de gastos y de personal en sistemas
de detección de armas y metales, en
lugares de trabajo y reunión,
almacenes, bibliotecas, estadios,
lugares de diversión, dificultando el
transporte y perturbando la vida
cotidiana a extremos a veces de
pesadilla para la mayoría de la
población.
La consecuencia más grave de la
amenaza del terrorismo suicida que
planea hoy sobre el Occidente
democrático y liberal, es que éste, en
sus esfuerzos por defenderse contra la
repetición de matanzas como las de las
Torres Gemelas de Manhattan o la
Estación de Atocha de Madrid, va
renunciando a las grandes conquistas
de la cultura de la libertad, reduciendo
o aboliendo los derechos que garantizan
la privacidad, el principio de que nadie
es culpable mientras no se demuestre
judicialmente que lo es, la prohibición
de la tortura, el habeas corpus, el
secreto bancario, el derecho de crítica,
la libertad de expresión, y confiriendo
a los cuerpos militares y policiales de
inteligencia, especializados en la lucha
antiterrorista, un poder que escapa
parcial o totalmente al control de los
órganos representativos del Estado de
derecho como el Parlamento y el Poder
Judicial. Mediante amenazas y
chantajes, el terrorismo pretende, y por
desgracia a menudo consigue, intimidar
a autoridades y órganos de prensa para
que renuncien a su libertad de
información y de crítica y a veces a la
simple verdad a fin de no ser víctimas
de represalias, como se vio con el
episodio de las caricaturas de Mahoma
publicadas en un periódico de
Dinamarca.
¡Qué extraordinaria victoria para los
líderes integristas que lanzan a sus

El terrorista suicida
Mario VARGAS LLOSA
Escritor - Periodista
Columnista de EL PAIS de Madrid
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En un país de primera ...
GREMIO MÉDICO DIVIDIDO En un
intento por descomprimir el conflicto

médico, los tres gremios del sector se
reúnen hoy con el ministro de Salud
Pública, Daniel Olesker, quien les
explicará a los profesionales el alcance
del proyecto sobre las Cajas de Auxilio
presentado el viernes. En este
contexto, mañana a las 8 se inicia la
huelga médica en todo el país
solventada fundamentalmente por la
Sociedad de Anestésico Quirúrgicos
(SAQ) y la Federación Médica del
Interior (Femi). Mientras el Sindicato
Médico del Uruguay (SMU) decidió
correrla para las 0.00 del viernes, debido
a un informe jurídico. En este
escenario, el Comité Ejecutivo y el
Comité de Crisis del SMU, basado en
la resolución de la asamblea del
sindicato del 17 de noviembre,
informaron a sus socios que luego de
realizar las consultas jurídicas
correspondientes y en base a un escrito
de la doctora Gabriela Pereyra que “las
medidas gremiales adoptadas por la
asamblea se aplicarán a partir de la hora
cero del viernes 26 de noviembre
próximo”, indica el comunicado. Según
pudo saber Ultimas Noticias, las
declaraciones a la prensa del presidente
del SMU, Julio Trotschansky, el viernes
pasado luego de recibir el proyecto de
manos de Olesker irritaron a varios
sectores del sindicato, motivando una
aclaración en la página web del gremio
donde se habla “de la tergiversación de
las palabras” del dirigente por parte de
los medios de comunicación. ULTIMAS
NOTICIAS (22.11.10)

BASURA La recolección de residuos
en Montevideo se verá seriamente
afectada desde hoy al coincidir los
conflictos de los recolectores privados

del Centro y Cordón y el de Adeom,
cuyos funcionarios, hoy y mañana, no
recogerán la basura. Los empleados de

Consorcio Ambiental del Plata (CAP),
subsidiaria de Teyma, que realiza el
barrido, limpieza y recolección de
basura de contenedores de las zonas
céntricas de la ciudad, continúan con
su conflicto. En ese marco, en la
jornada de ayer no efectuaron la
limpieza en la calle Tristán Narvaja tras
finalizar la tradicional feria dominguera
que allí se desarrolla. Los barrenderos
de CAP concurrieron a dicha feria para
dialogar con los empleados de
empresas subarrendadas por el
consorcio para reemplazarlos, tal como
lo han venido haciendo en distintas
ferias que se desarrollan en Montevideo.
El delegado sindical de los
trabajadores, Juan Rissotto, dijo a
Ultimas Noticias que “estamos
esperando que la empresa conteste si
va a concurrir o no a una negociación
tripartita en el Ministerio de Trabajo que
nosotros ya aceptamos”. Informó que
hoy concurrirán nuevamente a la
Dirección Nacional de Trabajo (Dinatra)
para reafirmar su intención de llevar
adelante esa negociación y para saber
si los representantes de CAP
respondieron a esa invitación. ULTIMAS
NOTICIAS (22.11.10)

SINDICATOS: UN INESPERADO
ADVERSARIO DEL GOBIERNO El
gobierno de José Mujica enfrenta su
peor conflicto en ocho meses de
gobierno proveniente desde las tiendas
menos esperadas: los sindicatos. Sin
mayores problemas a la vista con la
oposición -con sectores de la cual

mantiene una buena relación-, sin
importantes resistencias provenientes
del sector empresarial y solucionado el
diferendo con Argentina por el corte de
los puentes y la instalación de la
papelera Botnia, actual UPM, el
segundo gobierno del Frente Amplio
(FA) enfrenta una dura ofensiva por
parte de los sindicatos, en particular de
funcionarios públicos y municipales, así
como médicos de todas las
especialidades y escribanos. Se trata
de una situación hasta cierto punto
inesperada ya que los principales
dirigentes sindicales tomaron partido
por la candidatura de José Mujica y
hasta llegaron a formar un movimiento
en su respaldo. Durante la campaña
electoral hicieron actos y propaganda

a favor da la fórmula Mujica-Astori. Todo
en el entendido de que con ellos se
«profundizarían los cambios» iniciados
en la administración de Tabaré
Vázquez. Hoy, a ocho meses de asumir,
los sindicalistas no opinan lo mismo.
ULTIMAS NOTICIAS (22.11.10)

CAMINOS HACAMINOS HACAMINOS HACAMINOS HACAMINOS HAYYYYY Mirtha Guianze
habló sobre la Corte Interamericana, la
eliminación de la Ley de Caducidad y
la idea de que los delitos de la dictadura
prescribirán. Tras su comparecencia
como perita ante la Corte
Interamericana de Derechos Humanos

(Corte IDH) por la demanda contra el
Estado en el caso Gelman, la fiscal
Mirtha Guianze profundizó, en
entrevista con la diaria, en algunos de
los puntos centrales. Dio explicaciones
en torno a la posible prescriptibilidad
de los crímenes de la dictadura en 2011
y el no reconocimiento de éstos, por
parte de la jurisprudencia uruguaya,
como delitos de lesa humanidad.
Discrepó con la visión del presidente
de la Suprema Corte de Justicia (SCJ),
Jorge Chediak, respecto a que los
delitos de la dictadura no pueden
considerarse de lesa humanidad debido
a que el Estatuto de Roma se ratificó
en 2006. “Entiendo que el doctor
Chediak dio una opinión de lo que está
pasando en la jurisprudencia y no un
adelanto de lo que la SCJ pueda resolver
en esos casos que tiene a estudio,
porque eso sería un prejuzgamiento”,
advirtió. LA DIARIA (22.11.10)

CUALQUIER AYUDITA SIRVE Ya
está el plan de rescate para Irlanda:
sólo falta definir el monto y las
condiciones.

Los ministros de Finanzas de Europa
dieron luz verde a la ayuda financiera
que solicitó Irlanda, o que, más bien,

el resto de los países le exigió tramitar.
El paquete, considerado necesario para
salvaguardar la estabilidad financiera de
la Unión Europea (UE) y de la eurozona,
será “inferior a los 100.000 millones de
euros”, aunque aún no se precisó el
monto ni los detalles de la reducción
del gasto público que se exigirá a
Dublín como contrapartida. Hay ríspidas
discusiones a la vista para los próximos
días. LA DIARIA (22.11.10)

“EN EL FRENTE, EL QUE NO
VOTA CON LA MAYORÍA, ESTÁ
AFUERA”, dijo Bayardi. Fue dirigente
estudiantil durante la dictadura. En
democracia asumió como diputado y
fue ministro de Defensa de Tabaré
Vázquez. Para el vertientista José
Bayardi hay que legitimar las
estructuras del FA y abrir la
participación. «Hoy tenemos una
estructura que mira el ombligo, que

mira para adentro». Diputado José
Bayardi. «En el FA gané y perdí muchas
veces».  El 12 de diciembre hay
Plenario Nacional del Frente Amplio.
¿Qué expectativa tienen en la
Vertiente? Estamos ante una reflexión
pretendidamente autocrítica en el
Frente, sobre toda la etapa electoral,
pero creemos que hay que ir un poco
más atrás. Tenemos que hacer énfasis
en la unidad de acción, que es un
principio fundacional de nuestra fuerza
política. Tenemos que recuperar
aspectos fundacionales, que nos
trajeron hasta acá. En 1971 el Frente
se sustenta en la unidad de acción, por
eso tenemos que hacer un análisis
retrospectivo global. Es que no podemos
quedarnos en el tema de que perdimos
200 mil votos en las municipales de
2010. Eso fue una consecuencia de
algo. Hoy nos encontramos con
muchos compañeros de los sectores
políticos y de las bases. La expectativa
que tenemos es que a punto de partida
de esta reflexión, de rescate de los
elementos fundacionales, se generen
algunos cambios que habiliten,
en primer lugar, el fortalecimiento
del partido político, el Frente
Amplio. LA REPUBLICA
(22.11.10)
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En un país de primera ...
GOBIERNO PIDE QUE LA GENTE
SE MOVILICE EN SU DEFENSA
Mientras los conflictos se superponen,
el director de Trabajo, Luis Romero,
reclamó que los votantes del Frente
salgan a defender al gobierno de

Mujica. Vinculó la ola de conflictos a
los radicales de izquierda, la oposición
política y los empresarios. «La gente
que votó este gobierno debe salir a darle
su apoyo tal como hizo con el de
Tabaré Vázquez», dijo ayer Romero
luego que el senador colorado Pedro
Bordaberry recomendara a Mujica
tomarse vacaciones. Para el líder
colorado, el gobierno está «sin rumbo»
y puso como ejemplo que prorrogó
«innecesariamente los Consejos de
Salarios y los sumó ingenuamente al
Presupuesto». EL PAIS (23.11.10)

MAS BASURA Y TENSIÓN POR
PAROS  Los empleados de CAP
volvieron ayer al Ministerio de Trabajo
y se fueron con las manos vacías. Hubo
más amenazas al personal que quiere
trabajar y la empresa hizo una denuncia
policial. La Intendencia descarta la

esencialidad del servicio. El conflicto
privado y el municipal, que mantienen
en jaque la recolección de residuos en
Montevideo, fueron objeto de discusión
ayer en el Consejo de Ministros. Otra
vez, el presidente José Mujica
manifestó preocupación por la situación
planteada, en especial por la medida
de la empresa CAP, que afecta al
Centro, Ciudad Vieja, Palermo, Barrio
Sur, Parque Rodó y parte de Tres
Cruces. Fuentes del Poder Ejecutivo
dijeron a El País que durante el
Consejo de Ministros no se analizaron
medidas específicas pero que el
gobierno sigue «de cerca» la situación
y actuará si los paros continúan
afectando la limpieza de la ciudad. EL
PAIS (23.11.10)

CRITICAS A BRECCIA EN EL
FRENTE Las declaraciones del
secretario de la Presidencia, Alberto
Breccia, sobre que es inconstitucional
el proyecto interpretativo de la Ley de
Caducidad generaron ayer una oleada
de críticas de la gran mayoría de los
sectores en la Mesa Política del FA,
mientras que el Espacio 609 procuró
defender al jerarca.  Fuentes de la Mesa
Política indicaron a El País que Breccia
se comprometió el jueves 28 de octubre
en la última Mesa de la Agrupación
Nacional de gobierno -integrada por
jerarcas del Poder Ejecutivo, delegados
de distintos sectores del FA y de las
Bases- a bajar el perfil de la discusión
pública sobre el proyecto interpretativo.
En esos días, el senador del Espacio
609, Jorge Saravia, indicó que el
proyecto, que fue votada por la Cámara
de Diputados, era un «golpe de Estado
técnico» porque desconocía dos
pronunciamientos populares que
ratificaron la ley. También realizaron
cuestionamientos públicos hacia el
proyecto interpretativo los senadores
Rodolfo Nin Novoa (Lista 738) y
Eleuterio Fernández Huidobro (CAP-L).
Pese al acuerdo de silencio y que las
negociaciones con los senadores
disidentes las llevaría a cabo en forma
discreta el presidente del FA, Jorge
Brovetto, Breccia se despachó en
declaraciones a Radio Francia
Internacional sobre que es muy
importante el objetivo de eliminar la ley
de Caducidad, pero no tanto como para
infringir la Constitución «ni tampoco,
quizás, tan importante como para que
estuviéramos pasando por sobre dos
consultas populares». EL PAIS
(23.11.10)

GOBIERNO VE MOVIL POLÍTICO
EN LOS PAROS, NO TUERCE EL
RUMBO «No me puedo sentir aislado,
nunca me sentí tan acompañado por la

ciudadanía, lo veo en las cartas que
recibo y en mis exposiciones públicas».
Así manifestó ayer Mujica en el Consejo
de Ministros su confianza en el
respaldo popular que recibe a pesar de
la alta conflictividad sindical que afronta
su gobierno, contaron a Ultimas
Noticias fuentes oficiales. La huelga
médica que se inicia hoy por tiempo

indeterminado, la paralización en el
clearing de cheques por parte del Sector
de la Banca Oficial de Aebu, la
suspensión de la recolección de
residuos en Montevideo y el inicio de
un paro en Aduanas sacuden al
gobierno de Mujica. ULTIMAS
NOTICIAS (23.11.10)

LACALLE ADVIERTE UNA
PERONIZACIÓN  Lacalle hizo esa
comparación en una entrevista emitida
ayer en el programa Claves Políticas, de
Nuevo Siglo, y explicó que «el movimiento
horizontal hacia una fuerza política y

afuera tiene
s i m i l i t u d e s
con lo que
pasa en
Argent ina».
« P o r
supuesto que
no estoy

hablando de las personas dirigentes
sindicales del Uruguay, que les haría un
agravio si los comparo con el señor
(Hugo) Moyano (líder de la CGT)», aclaró
Lacalle. El ex presidente advirtió además
a los sindicalistas que «cuando hay 1,5
millones de trabajadores y afiliados
250.000 en el Pit-Cnt, que no digan que
representan a todos los trabajadores.
Los demás trabajadores son una
mayoría silenciosa. Lo que no creemos
es que los sindicatos puedan ponerse
un gorro electoral para hacer triunfar a
un partido y después digan que están
discrepando con ese partido. Esa
falsedad de posición, el pretender que la
gente no lo advierta es lo que va a llevar a
una crisis del Frente Amplio. Y tiene que
venir porque ya los puntos de sutura,
donde está cosido, se notan, y se notan
cada vez más». Por otra parte, Lacalle
observó que «la distancia entre el
presidente y su fuerza política es cada
vez es mayor» y que «algunas veces le
han tirado la rienda y lo han hecho dar
vuelta». «Teniendo el bollo de la mayoría
absoluta por segunda vez es una picardía
que no haya mucho más producción de
actos de gobierno profundos,
transformadores, originales»,
argumentó. ULTIMAS NOTICIAS
(23.11.10)

MEDIDAS GREMIALES
DISTORCIONAN VUELOS EN
CARRASCO La medida determinó que
algunos vuelos de compañías áreas
como Pluna, Gol, Tam y Lan Chile
debieran posponer sus salidas por
algunos minutos. En el caso de Lan, el
retraso con el que partió una de sus
aeronaves que cubría el trayecto
Montevideo - Santiago determinó que los
pasajeros perdieran las conexiones
hacia destinos en Europa y Estados
Unidos. La Asociación de Controladores
de Tránsito Aéreo del Uruguay (Actau)
tiene previsto repetir las paralizaciones,
que tendrán la misma modalidad el
viernes 26 y lunes 29 de noviembre. El
presidente de Actau, Enrique Moreni, dijo
a Ultimas Noticias que se continúa
esperando respuesta de las autoridades
del Ministerio de Defensa respecto al

reclamo que contemple la creación de
un estatuto de controladores de tránsito
aéreo y el aumento de los salarios. El
salario promedio de un controlador
cuando comienza en la actividad
promedia los $ 13.000, lo que se
considera «insuficiente» frente a la
«responsabilidad» y «exigencias» que
tienen los trabajadores. En este sentido,
el Ministerio propuso otorgar una
compensación económica que está
incluida en el proyecto de Presupuesto y
que destina una partida de $ 5 millones
a repartir entre unos 80 controladores.
Moreni indicó que se considera como una
cifra «ínfima» para sus aspiraciones que
reportaría un aumento de $ 2.000. El
sindicato espera tener una nueva
propuesta antes de fin de mes y en caso
que ello no suceda tiene previsto
extender las interrupciones por períodos
más prolongados de tiempo. ULTIMAS
NOTICIAS (23.11.10)

RECURSO DE APELACIÓN
Funcionarios del Poder Judicial
ocuparon la Suprema Corte para
reclamar un diálogo sobre sus salarios.
La Asociación de Funcionarios
Judiciales del Uruguay (AFJU) ocupó ayer
la sede de la Suprema Corte de Justicia
(SCJ). A los trabajadores se les agotó «la
paciencia», según argumentó el
sindicalista Raúl Vázquez. El conflicto se
desató tras la negativa de la SCJ de
negociar presupuesto y salarios con los
trabajadores.El conflicto se agravó
durante el debate presupuestal, ya que
la Cámara de Diputados votó una
propuesta para el Poder Judicial (PJ)
proveniente del Ejecutivo que, según
Vázquez, otorga a ciertos cargos
jerárquicos «una partida de 14.000
pesos a partir del 1º de enero de 2011,
mientras que al resto de la barra le da
500 pesos en cinco años». Tras la
ocupación de ayer de tarde, la Policía
recibió una orden de desalojo del
Ministerio del Interior, solicitada por la
SCJ. La Policía se acercó al lugar, lo que
motivó que el gremio realizara una
asamblea dentro del edificio para decidir
si resistía el desalojo. Mientras, Vázquez
avisaba que mañana habría un paro
nacional de los funcionarios judiciales y
también arremetía contra los
legisladores, a los que acusó de mirar
«para el costado». Minutos después
entró el diputado oficialista Carlos
Gamou (CAP-L) a la sede y habló con los
ocupantes. Según dijo a la diaria, les
informó que hoy, mañana y el viernes se
seguiría negociando el presupuesto del
PJ. También les manifestó la necesidad
de que haya un ámbito de negociación
colectiva con los trabajadores y de
establecer un ámbito para discutir cómo
repercutirá internamente la aprobación
del nuevo Código del Proceso Penal. LA
DIARIA (23.11.10)
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En la noche del domingo pasado
escuché la cadena nacional
transmitida en Chile, durante la cual
el Presidente Piñera comunicó a todo
su país las líneas generales que
propone para una Reforma de la
Educación. Así inició su mensaje: “Hoy
es una noche de alegría y esperanza.
Quiero hablarles de la educación de
nuestros hijos y nietos. De su vida y
su futuro. En la sociedad moderna, la
sociedad del conocimiento y la
información, una educación de calidad
hace muchas veces la diferencia entre
un mundo de oportunidades y una vida
de frustraciones.” De manera general,
la Reforma apunta al “corazón del
problema”: mejorar la calidad de la
educación. Reconociendo que es
imposible una actitud aislada o
vertical, invita a la cooperación de toda
la comunidad escolar y del sistema
politico “para llevar a cabo esta
revolución”.
En particular, la Reforma que plantea
toma las mejores experiencias
mundiales en la materia. Apunta a
profesores, estudiantes y a los padres.
Temas destacables de la alocución
transmitida por cadena nacional:
entrega de becas a estudiantes de alto
puntaje que ingresen a estudiar
Pedagogía; construirán 60 liceos de
excelencia cubriendo todas las
ciudades del país; modernización de
contenidos curriculares con
tecnologías y métodos de enseñanza
“más eficaces”; compensaciones
económicas a los docentes mejor
evaluados; mayor autonomía de
decisión para los directores que
deberán cumplir metas de
desempeño; constante comunicación
con los responsables de los menores.
Piñera dejó planteado que todo era
superable por el necesario diálogo en
el sistema político, convocando al
“aporte fecundo e inteligente” de
expertos en Educación, profesores,
Colegio de Profesores y
parlamentarios. Varios actores
políticos de la oposición criticaron sus
palabras: que no debió hacer la
declaración antes del diálogo entre
todos los políticos, algunos anticiparon
que no acompañarán el proyecto con
su voto, otros incluso dijeron que era
insuficiente lo manifestado. Pero por
más críticas - que en reacción inicial

seguro iban a surgir – se destaca que
el Presidente chileno: dio el mayor
nivel de importancia al tema
(presentación en cadena nacional), fijó
el camino al nivel mundial de
excelencia y destacó su preocupación
por el tema como un desafío
revolucionario que necesita del apoyo
de todos. Quiere que se apruebe todo
para marzo del 2011.
Luego de la admiración al escuchar un
Presidente latinoamericano
planteándose tan alta meta (tenía que
ser chileno y Piñera en particular...) la
reacción obligada es preguntarse si es
posible plantear hoy todo eso en el
Uruguay.
Está comprobado que en Uruguay
eligen ser docentes quienes tienen
peor nivel académico (excepciones
habrá, como en todos lados...), los
salarios que perciben no son en nada
estimulantes; las autoridades no
toman claras decisiones ante la
violencia creciente en escuelas y
liceos; los programas estudiantiles se
dictan con una clara politización; la
calidad de la Educación no está en un
nivel que nos pueda enorgullecer.
Lo peor de la situación, no obstante,
no es el estado actual. Sino que no se
nota en la mayoría de operadores o
actores del sistema educativo
uruguayo una real voluntad de
superación en modernización y calidad
de la educación. Tras el pretexto de
una educación “a la uruguaya” se oculta
muchas veces el corporativismo
inmovilista, que paraliza avances por
no mejorar, para no tener que competir,
para no tener que estudiar y exigirse.
Al final se me ocurrió imaginar al
presidente Mujica planteando ideas al
nivel de su colega chileno,
comunicándolo con decisión y
desafiante espíritu de superación y
abnegación al trabajo. Lo descarté
rápidamente, sonriendo... Me
encantaría equivocarme.
ht tp : / /www.gobiernodechi le .c l /
destacados/2010/11/21/presidente-
p inera -anunc io -g ran- re fo rma-
educacional.htm
h t t p : / / w w w. l a s e g u n d a . c o m /
ed ic ionon l ine /c ron ica /de ta l le /
index.asp?idnoticia=603823

Educación:
Chile inicia una Reforma

revolucionaria
El paro médico parecería ser una perla
más del largo collar que envuelve al
gobierno de José Mujica (bancarios,
municipales, controladores aéreos,
recolectores de residuos contratados,
etc.), pero en realidad no es tan
corporativo como suena.
Lo que quiere hacer Olesker, es patria
con la plata ajena.
Los anuncios del barbudo ministro, de
terminar con las llamadas “Cajas de

Auxilio” de los galenos, hicieron
explotar al gremio que por estos días
debería estar de huelga (si ya no está).
Vale la pena contar en pocas palabras
de qué se trata.
Los médicos, desde que se reciben,
cuentan con las llamadas cajas de
auxilio, que además del servicio
mutual, les cubre posibles bajas en
sus ingresos.
Sabido es que la inmensa mayoría de
los médicos cobran por guardias o por
actos médicos, entonces cuando se
enferman y pasan a DISSE, esta
cobertura social, les paga
mensualmente cifras irrisorias (entre 3
y 5 mil pesos), entonces los
profesionales deben apelar a las cajas
a las que ellos mismos aportan mes a
mes, como complemento y ayuda.
Olesker está encaprichado y ahora se
le dio por meterle la mano en las
túnicas de los médicos y sustraerles
la plata de las cajas de auxilio,
volcándolas al FONASA.

Una papa lo de OLESKER, con plata
ajena cualquiera es socialista.
Ingenio ministerial cero, viveza criolla
un montón.
Dicen que un periodista le preguntó a
Olesker hace algunos años si fuera
ministro que haría, entonces este
contestó: “Le sacaría a los que ganan
más y le daría a los que ganan menos
(en Uruguay léase a los que no
laburan)”.

El mismo periodista le preguntó “y si
usted tuviera dos rolls royce que haría
don Daniel?”, a lo que el actual
ministro contestó “uno lo vendería y
donaría la plata al MSP y el otro lo
donaría a la Peluffo Giggens”.
Para terminar el periodista le
preguntó: “Daniel, si usted -un
socialista de ley- tuviera dos gallinas
que haría?”.
Olesker se puso nervioso y demoró
en contestar. Titubeó.
El periodista lo apuró: “pero Olesker
qué pasa, es sencillo hablo de dos
simples gallinas”.
“Sabe lo que pasa señor periodista?
Las gallinas las tengo”.

MORALEJA DE OPINAR:
Repartiendo plata ajena todos somos
socialistas.

Olesker:
las gallinas las tengo
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Es llamativo observar como, cada vez
con mas frecuencia, lo superficial le
gana espacio a lo profundo, lo
irrelevante a lo significativo, lo
anecdótico a lo sustancial.
El vaciamiento en las ideas, la
debilidad argumental, la justificación
simplista, todo  ello, forma parte de
esa larga lista de recursos que solo
se enfocan en salir del paso, como si
fuera una conversación de café, de
esas absolutamente intrascendentes.
Si eso sucediera en lo cotidiano, en
la charla de amigos, tal vez no sería
tan grave. Después de todo, los
ciudadanos no estamos obligados a
saberlo todo, y mucho menos aún,
tenemos el deber de acceder al
conocimiento especializado, técnico,
de fondo.
Pero los dirigentes, y ya no solo los
que militan en los partidos políticos
ocupando posiciones relevantes en la
conducción de los poderes del Estado,
sino en todos los niveles de
responsabilidad, en las organizaciones
empresarias, sindicales,
profesionales, de la sociedad civil en
general, han caído también en el juego
de vulgarizar sus alegatos y de
quitarles contenido para apoyarse en
la dialéctica del mensaje de barricada.
Esa dinámica hace del discurso
emitido, de la opinión expresada, un
recorrido plagado de una notable
pobreza intelectual, cargado de
rimbombantes afirmaciones, colmado
de prejuicios, y hasta de terminología
obsoleta que roza lo nostálgico.
Ese proceso de degradación en los
argumentos, que prioriza la utilización
de palabras fuertes y términos
audaces, descartando la posibilidad de
explicar lo que se piensa, ha tomado
la posta para apropiarse de los
diálogos, y fundamentalmente de los
monólogos. Así, se recurre
insistentemente a las “frases hechas”
a los “lugares comunes” y los slogans
lineales, como si se tratara de un
anuncio publicitario, de un lema
comercial, de una consigna de
campaña.
En este mundo tan complejo, repleto
de dificultades tan sofisticadas, donde
abundan los problemas con claros
rasgos de multicausalidad,
lamentablemente gana lugar la
ambigüedad y la retórica panfletaria.
Ante la primera objeción, frente al más
elemental cuestionamiento, se
derriban las supuestas murallas. Los
mediocres del presente no resisten
ningún intercambio, sucumben frente
a cualquier interlocutor mínimamente
informado.

Y como todo discurso superficial,
impreciso y falaz, cada vez que se ve
acorralado, apela a los mas básicos
recursos; tirar la pelota afuera, cambiar
el eje de la discusión, descalificar al
interlocutor, endilgarle errores
conceptuales que poco tienen que ver
con lo que se discute y hasta
responsabilizarlo del pasado y el
presente.

Cualquier ardid le sirve. Entiende que
todo le ayuda a disimular su
inconsistencia. Sus talentos tienen que
ver con escabullirse sin argumentar,
pero nunca con fortalecer los motivos
que sostienen la visión que exterioriza,
y en la que aparentemente cree.
Lo trágico de todo esto no es quien tiene
razón, tampoco quien triunfa en la
pulseada intelectual. Lo patético, lo
lamentable, es que las comunidades
que han ingresado a este esquema, al
parecer sin retorno, se privan de la

oportunidad de entender lo que les
pasa, de profundizar en la multiplicidad
de explicaciones que cada fenómeno
social supone.
Esa linealidad del panfleto, esa
trivialidad que propone el debate
anodino, nos aleja de la chance de
comprender porque estamos como
estamos. Si pudiéramos entender lo
que nos pasa, intentaríamos investigar

alternativas que nos ayuden a superar
los problemas que hoy nos preocupan.
Lamentablemente, hoy todo se reduce
a infantiles disputas y a la compulsión
de imponerse por la fuerza bruta o por
la más moderna herramienta
institucional, la del respaldo de las
mayorías circunstanciales. 
Los desafíos del mundo contemporáneo
son abundantes, y merecen ser
abordados con inteligencia. Eso implica
derribar paradigmas, abandonar viejos
prejuicios, superar la tentación del

La trivialidad del panfleto

autoritarismo y trabajar los consensos,
esos que surgen de discutir
argumentos, exponer razones y
sostenerlo todo, con los pilares que
aporta el estudio, la lectura, la
experiencia y la sabiduría que brinda
la exacta combinación entre el sentido
común, el conocimiento técnico y un
pormenorizado estudio de la situación.
Esta inercia que nos propone el
presente, es tremendamente
peligrosa. Nos aleja de la posibilidad
de resolver profundos problemas que
no son precisamente los que asoman
a la superficie mas como
consecuencia que como causas. No
se trata de analizar la mejor o peor
gestión gubernamental, mucho menos
aun de observar los temas
económicos, esos que impactan en
casi todo. También merece ser
atendida la discusión filosófica, la de
los valores, la del orden moral,
condicionante de todo lo anterior.
Resulta imprescindible un gran repaso,
para encontrar los acuerdos que
precisamos recuperar como sociedad.
La política necesita convertirse en ese
instrumento que fue, ese que nos
posibilite aceptar nuestras diferencias,
convivir con ellas y al mismo tiempo
diseñar los caminos allí donde
encontremos los trazos gruesos sobre
los cuales podamos transitar.
Precisamos retomar la sana discusión,
el debate inteligente, aprender a
escuchar y no solo a monologar,
asimilar lo que dicen los demás y no
solo aspirar a dar cátedra, sino a
enriquecer nuestra visión y tener la
hidalguía de reconocer cuando algo de
lo que dice el otro, nos ayuda a
entender mejor nuestro presente.
Necesitamos asumir que no sabemos
de todo, que algunos temas nos
exceden, que ciertas circunstancias
nos quedan grandes y que no tenemos
la obligación de disponer de respuestas
para cada interrogante. Siempre
tendremos más por aprender que por
enseñar. Los humanos somos seres
imperfectos en búsqueda de la
felicidad. Eso que nos hace falibles,
nos debería enseñar que es improbable
que alguno de nosotros tenga todas
las soluciones a mano, y que debemos
aprender de propios y extraños, de los
que creemos que piensan parecido, e
inclusive de los que están en las
antípodas.
Desde este lugar en el que nos
encontramos, desde el espejo en el
que nos estamos mirando, habrá que
decir que tal vez sea tiempo de
abandonar la trivialidad del panfleto.
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Sr. Director
De acuerdo a la Ley 14.219 los arrendamientos que se realicen con
garantía de deposito de dinero deben obligatoriamente realizarse en el
Banco Hipotecario del Uruguay. En una situación monopólica. Solo se
pueden hacer alli y solo en pesos que se pasan a UR.
Muy pocas son las inmobiliarias y arrendadores que aceptan arrendar
las fincas y locales con dicha garantía. La razón es la ineficacia y lentitud
de nuestra justicia (?), ya que un desalojo por mal pagador lleva
aproximadamente 8 meses para hacerse efectivo y normalmente un
arrendador no comienza los trámites de desalojo en los dos primeros
meses de incumplimiento del arrendatario. Por lo que frente al
incumplimiento del arrendatario deberá hacer frente a aproximadamente
10 meses de alquiler, gastos comunes impagos, agua impaga, impuestos
impagos, deterioros y roturas de la finca, gastos judiciales y gastos
profesionales (honorarios) del desalojo: todo ello con apenas una
garantía de hasta cinco meses en el caso de vivienda y hasta diez meses
en el caso de comercio u otros destinos.
Por lo tanto aquellos aspirantes a alquilar una vivienda ven muy
restringidas sus posibilidades de arriendo si no tienen un familiar que

le salga de fiador, no sean funcionarios públicos o jubilados o
pensionistas para acceder a la garantía de la Contaduría General de la
Nación.
En la era Vázquez, para “ayudar” al banco fundido se decidió que dichos
depósitos no generaran más intereses. Es decir se transformaron en
depósitos gratuitos que solo mantienen el supuesto valor adquisitivo a
través del reajuste que los aumentos del promedio de los salarios le
trasladan. Pero son a costo cero para el Banco Hipotecario del Uruguay.
Dichos depósitos (realizados por los inquilinos) hasta el día 18 de
noviembre de 2010 pagaban una comisión del 2% sobre el monto de la
suma depositada.
A partir del 19 de noviembre pasado la misma sufrió un incremento de
DOSCIENTOS CINCUENTA POR CIENTO. Si, el BHU subió dicha comisión
de 2% al 5%.- Un abuso claro de la posición dominante y excluyente de
su monopolio.
Esta es otra contradicción entre lo que se dice y lo que realmente se
hace por parte del gobierno. La comisión no la pagan los propietarios,
la pagan los inquilinos. Este aumento de la comisión hará mas difícil
para quienes no tienen otras garantías el acceder a una vivienda. Y se
ve toda la cháchara sobre la preocupación  para que quienes quieran
arrendar puedan tener una garantía, es solo eso, jarabe de pico.
Atentamente

Virgilio

Abuso de monopolio del BHU

Recibimos y Publicamos
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Los uruguayos tenemos un problema
con el pasado. La llamada «historia
reciente» sigue viva entre nosotros. Una
historia que es de por sí dramática,
compleja y oscura, pero que por
añadidura la hemos enredado más por
abordarla de la manera que lo hicimos.
Como dice una canción, todos los
recuerdos traen diamantes y
herrumbre. La cuestión es que hacer
con ellos.
Tenemos demasiadas cuentas
pendientes. Sobre otros asuntos,
alguien dijo: «Hay un momento en el
que no tiene sentido hacer más
preguntas o pedir más explicaciones,
pero a lo largo del proceso en el que
se alcanza aquel estadio cabe esperar
que encontremos una base común
compartida en la realización de
nuestras apreciaciones, y esa base
común es de gran importancia»*. Una
base común de valoraciones sobre lo
que sucedió en aquellos años es lo que
aún no tenemos.
Continuamos discutiendo qué fue
antes, si la «violencia guerrillera» o la
«violencia del régimen» y aún
sobrevuela la distinción entre la «justa
violencia de los oprimidos» y la
«violencia injusta de los opresores».
Resultado: no tenemos una cierta
conclusión general sobre el rol de los
distintos tipos de violencia y sus
agentes. Nos cuesta asumir
plenamente la integralidad de los
procesos históricos, se escinden
hechos y factores según el caso.
Conclusión: no se ponen sobre la mesa
todas las conductas. Quizá algún día
convengamos, por ejemplo, en que la
violencia siempre engendra violencia o
que los problemas de la democracia
se solucionan con más democracia, no
con menos.
Es evidente la dificultad de
aproximarnos a hechos recientes
desde la absoluta pureza. Pero también
es cierto que hemos asistido a la
permanente construcción de relatos
históricos que sólo pretenden atribuir
culpas y justificar (u obviar) otras. La
historia ha sido «usada» para crear
supuestos sobre la realidad política y
social.
Reflexionemos: «La amnistía, en cuanto
evidencia el olvido social de los hechos
que alcanza y pone de manifiesto un
espíritu superior de concordia y
reencuentro, es una herramienta
especialmente calificada en el camino
hacia la paz. Esta concepción arraiga
en lo más profundo de nuestra historia,
y por esta razón, la amnistía ha sido la
solución invariablemente escogida en
el pasado para eliminar las huellas más
dolorosas de los conflictos políticos y
emprender la reconciliación». Imposible
discrepar.
El asunto es que la frase figura en la
exposición de motivos del proyecto de

ley de amnistía que el Frente Amplio
(FA) presentó en febrero de 1985 para
los presos políticos. La explicación
para que el FA pidiera perdón y olvido
en esa ocasión y la negara más tarde
en la Caducidad, la podemos
encontrar en ese mismo proyecto de
ley cuando reserva apenas catorce
palabras para referirse a la guerrilla y
se explaya profusamente en la
«violencia utilizada desde el poder para
imponer la voluntad de la oligarquía»
para explicar el período anterior al
golpe.
Es claro que un determinado enfoque
histórico oriento al FA en todos estos
años, antes que cualquier postura
ética. También desde otros lados
hicieron sus propios relatos colocando
el acento según su visión. De allí sale
sin pudor el título de «héroes» para
los tupamaros porque se cree que
pelearon contra la dictadura y la
consideración de «salvadores de la
patria» para quienes torturaron,
asesinaron y desaparecieron. Sin
necesidad de caer en estos extremos,
la cuestión es que todos tenemos
nuestras cuitas que soslayar y de un
modo u otro lo hemos intentado.
En el caso del Partido Colorado
sabemos que existen quienes lo
acusan de colaboracionista con la
dictadura, una mentira si las hay, por
los mismos que niegan su ese si
probado apoyo al golpismo.
Probablemente como reflejo, nos
hemos esmerado en disimular que
hubo colorados que apoyaron el golpe
de Estado y prestaron su concurso a
la dictadura. Sin desearlo, hemos
prohijado un cierto razonamiento
igualador: da lo mismo haberse
opuesto al golpe que apoyarlo, da lo
mismo haber estado en la oposición
al régimen que ocupar cargos en el
mismo, da lo mismo haber convocado
al «NO» que al «SI» en 1980.
Sabemos que estrictamente no es así,
pero reconozcamos que a partir de lo
que fue un necesario espíritu  de
superación de las diferencias entre
colorados, quizá pudimos
haber dejado algo borroso el límite
entre unaconducta leal con la
democracia y la que no lo es. Y en
eso, toda la sociedad y todo el sistema
político incurrieron de alguna manera.
Por eso tengo mis serias dudas que
los uruguayos hasta ahora nos
hayamos acercado al pasado con la
cabeza puesta realmente en las
nuevas generaciones. Se concibió
más en función de estrategias políticas
que como una herramienta de
aprendizaje.
El pasado fue y es un problema. Que
lo continúe siendo dependerá de
nosotros.
* Richard Greaves, cientista político
británico.
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Es importante, tratar de que la
conflictividad, tanto sindical, como la
impulsada por integrantes de diversas
organizaciones sociales y  políticas,
vuelva a su sendero natural..
Hoy la paz pública, se ve alterada por
diferentes factores, que inciden para que
el Uruguay y su gente no estemos
tranquilos.
Alta conflictividad sindical, coincidiendo
las discusiones a nivel del Presupuesto
Nacional y la marcha de los Consejos
de Salarios, todos al mismo tiempo
enfrascados en la lucha por sus logros,
pero los uruguayos y uruguayas,
perjudicados en su vida diaria,
El conflicto por la basura, por los
médicos, escribanos, policías,
funcionarios públicos, autoridades
nacionales que no están guardando la
respectiva compostura, l levan a
enfrentamientos verbales y  en algunos
casos más graves con ataques físicos
a la persona humana.
Hacía mucho tiempo que Uruguay, no
ingresaba en una espiral de violencia
tal ,como la actual.
Las autoridades nacionales,  amagan
con la declaración de algunos servicios
como esenciales, pero nunca tomando
la decisión de hacerlo.
Las diferencias entre el propio  equipo
gubernamental sobre como enfrentar
estos problemas, es la que más
perplejos nos está dejando a todos.
No se puede señalar a la oposición,
como responsable de lo que está
pasando.
Todo lo contrario, este gobierno,
liderado por Mujica, encontró al principio
un gran apoyo, y la conformación de
comisiones interpartidarias sobre los
temas mas importantes, significaron
una forma distinta de gobierno-
oposición de enfrentar los temas.
De esas comisiones sobre Seguridad,
Medio Ambiente, Educación, Energía se
produjeron documentos sobre los
aspectos más diversos, importantes,
sobre los que hubo acuerdo.
A pocos meses de ese comienzo
auspicioso, hoy la oposición, todavía,
no opera como oposición trancadora,
sino todo lo contrario, como una
oposición que no quiere poner “ palos
en la rueda”, y hace a la construcción
de un país mejor.
A nivel sindical, se andan peleando por
quienes son de apoyo al gobierno,
quienes son contrarios al gobierno,
peleas internas de posicionamiento
político, que están dejando de lado la
defensa de los intereses de sus
afiliados, para ejecutar una tarea política
de apoyo o contra el gobierno.
Los uruguayos todos, hemos
presenciado estos días,  palabras
desmedidas de algún integrante del
gobierno, sobre quienes encabezan
desde el ángulo político esta salida de
cause,
Por otro lado, también hemos visto por
televisión agresiones físicas entre
integrantes de nuestro cuerpo médico
nacional y supuestos representantes de
los “ usuarios” de  Salud Pública, dentro
del propio Ministerio de la Salud.

Agravios entre integrantes de los
sindicatos públicos y dimes y diretes con
el Presidente de la República.
Pero esta nota no tiene por objeto, hacer
una reseña descriptiva de todos y cada
uno de los conflictos desatados, para
ejemplo hemos tomado algunos, quizás
no los peores, por eso el lector no debe
inquietarse pensando que nos hemos
olvidado de algún caso que no hemos
mencionado.

Objeto de esta nota

El objeto de esta nota, es advertir a
nuestros lectores, del “clima malsano”
que estamos viviendo todos y cada uno
de los habitantes de éste país,
presenciando hechos que creíamos
habían desaparecido de la sociedad
uruguaya, con enfrentamientos muy
serios y preocupantes entre
conciudadanos, en su gran mayoría
votantes del partido de gobierno, y que
queremos dejar bien claro, nada tiene
que ver la OPOSICION de blancos,
colorados e independientes.

“El lío es entre ellos “

Un amigo diría “el lío es entre ellos” y es
cierto, se trata de un ajuste de cuentas,
que en algunos casos había quedado
soterrado, pero que al estar en el
gobierno, en ejercicio de la
administración, en camino hacia “el
poder”, cada uno quiere no perder
tiempo en ocupar su espacio, sin mirar
cuales son la s consecuencias, para los
que estamos lejos de esos apetitos, y
queremos un Uruguay mejor para todos.
Pedir reflección en casos como estos
es lo adecuado, solicitar a nuestros
representantes en lo político, la mayor
mesura, la negociación  ganar-ganar, es
importante, y así lo están cumpliendo.
El tema es que la oposición, es minoría
legislativa, no tiene los resortes del
poder, no ejerce el Poder Ejecutivo, y las
discusiones parlamentarias en estos
temas de la cocina política de un país,
nunca llegan a tiempo.
No vamos a decir que la oposición no
tiene nada para hacer, todo lo contrario,
pero que es una situación difícil, en la
que debemos todos ayudar a que el
“clima “político-gremial-social, mejore y
para ello es necesario que cada uno
medite sobre su papel, el de su
contradictor, y que se piense en el bien
general, no provocando problemas a
cada uno en lo particular.
El Uruguay es de todos, pero para
cuidarlo, la responsabilidad mayor la
tiene quien gobierna, responsabilidad
que no puede eludir, y que debe ejercer
la autoridad, el mando, el liderazgo, a
conciencia de que aún los que no lo
votamos merecemos el respeto, la
atención como ciudadanos y una vida
mejor, de más tranquilidad social, de
menos enfrentamiento.

No es bueno
lo que esta pasando
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El sábado pasado se realizó en
todo el país, las elecciones
internas  de jóvenes del Partido
Colorado. Treinta mil ciento
cuarenta y ocho  votos fue el
resultado primario según la
información llegada de las
diecinueve comisiones
electorales.
Estas elecciones, previstas en la
Carta Orgánica de nuestro
partido, fue una conquista de los
jóvenes que dieron una hermosa
batalla en el año 2008 por
reformar la Carta e incluir su
representación en los máximos
órganos de conducción
partidaria.
Tenían razón y por lo tanto, más
allá de detalles de participación,
como por ejemplo si podrían
votar solamente los menores de
treinta años, como finalmente se
votó, la Convención
unánimemente aprobó integrar
con un veinte por ciento de
militantes entre catorce y treinta
años, los órganos deliberantes
nacional y departamentales y con
dos jóvenes electos los
ejecutivos.

Esta fue la segunda instancia
que concurren a las urnas, por lo
que se ha sistematizado una
forma de movilización que
convoca  a muchachos  y
muchachas de los cuales miles,
nunca votaron en una elección
nacional, pero que estarán
habilitados para el 2014. De esta
manera el viejo partido se sigue
renovando. Abre sus puertas
para que entre aire fresco, para
integrar savia nueva, para darles
la oportunidad a las nuevas
generaciones de ingresar a la
vida política a través de un gran
partido.
Estas internas son una actividad
seria porque  elige una buena
parte de las  autoridades, han
sido también una sana diversión
ya que votar, convencer a amigos
y hacer actividades proselitistas
es una actividad divertida, pero
fundamentalmente ha sido una
actividad formativa. Los jóvenes
han sido los únicos protagonistas
de estas elecciones. Fueron
candidatos en más de
seiscientas listas y fueron los
electores, en un número bien

Una vez más los jóvenes
dijeron “si” al Partido Colorado

RESULTADOS PRIMARIOS

MONTEVIDEO                                  6.657
ARTIGAS                                            1.023
SALTO                                                3.853
PAYSANDÚ                                       1.061
RÍO NEGRO                                          475
SORIANO                                              695
COLONIA                                           1.111
SAN JOSÉ                                              424
FLORES                                                 347
FLORIDA                                              782
CANELONES                                     4.980
DURAZNO                                           300
MALDONADO                                  1.543
TACUAREMBÓ                                    701
RIVERA                                              3.915
CERRO LARGO                                 1.158
TREINTA Y TRES                                  349
LAVALLEJA                                           517
ROCHA                                                 257
TOTAL                                             30.148

importante. Tuvieron que buscar
financiamiento para sus
campañas, hacer actividades de
propaganda, plantear
argumentos por lo que deberían
votarlos y organizarse en equipos
para distribuir la lista y hacer
votar a sus adherentes.
Fuimos testigos de varias
campañas originales. Vimos por
ejemplo, como plantearon en
Rivera actividades recreativas,
actos públicos, juegos colectivos
en plazas. También nos
sorprendieron actividades
diferentes, como la recolección
de alimentos para entregarlos a
proyectos sociales diversos, o
manifestaciones por las
principales calles de la ciudad
cargando banderas
(Banderazos) , repartiendo
listas.
También seguimos en todo el
país el uso de las redes sociales
y de los distintos sistemas
electrónicos, como medios de
divulgación y propaganda.
Nos llamaron desde programas
radiales de diferentes
departamentos, como Artigas,

Cerro Largo (Río Branco),
Canelones, etc. donde
candidatos juveniles participaban
convocando a votar.
En fin, fue un gran esfuerzo
general que tuvo un gran
resultado. Más de treinta mil
votos obtenidos con mucho
trabajo, imaginación y esfuerzo
personal. No son muchos los
partidos que pueden mostrar un
grado tan alto de adhesión joven
como el nuestro.
Estos jóvenes uruguayos se
están preparando para ser los
candidatos en  un futuro
inmediato. Seguramente, como
ocurrió en la anterior elección
juvenil, de acá saldrán varios
ediles, diputados y miembros de
listas nacionales,
departamentales y municipales.
El camino está abierto, el Partido
Colorado continúa creciendo y
renovándose. Felicitaciones a
todos los que sumando  su
esfuerzo hicieron este gran éxito.
A los nuevos convencionales y
miembros de ejecutivos les
pedimos que continúen
trabajando, para formarse y para
tomar las banderas de este
histórico Partido Colorado,
cargado de principios y también
de responsabilidades que nos
viene de ese pasado glorioso y
que nos compromete con el
futuro.

En Rivera, como en todo el país, los jóvenes están marcando el rumbo de la participación batllista.


